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C. MARTÍN HERNÁNDEZ GUERRERO 

Presidente Municipal de Acatic, Jalisco 
Administración 2007-2009 

 
 

 Compañeros Regidores y Síndico de este Honorable Ayuntamiento 

 Sr. Representante del Gobernador del Estado 

 Colegas Presidentes Municipales y demás invitados de honor 

 Pueblo de Acatic 
 

FUNDAMENTO Y MENSAJE DEL PRESIDENTE 
 

Agradezco en todo lo que vale su apreciable presencia y les doy la más cordial 
bienvenida a esta sesión solemne de Ayuntamiento en la que estoy dando cumplimiento al 
mandato señalado en la fracción VII del artículo 47 de la Ley de Gobierno y la 
Administración Pública Municipal al entregar en este acto a cada uno de los regidores y al 
síndico un tanto de la glosa que especifica las acciones de gobierno y la situación que 
actualmente guarda la Administración Pública Municipal de Acatic Jalisco. 

Dando puntual seguimiento al compromiso que me propuse de ser subsidiario con 
los más necesitados, he puesto todo mi empeño y mi voluntad para lograrlo. 

Primero tuvimos que reacomodar la casa que recibimos; luego establecimos un 
nuevo rumbo, acorde a una moderna y eficiente administración pública, el cual, estamos 
siguiendo al pie de la letra y logrando excelentes resultados, gracias a que supimos 
convertir esa debilidad en una oportunidad. 

• Estamos redoblando esfuerzos, para sacar a Acatic adelante. En lo personal, he 
estado muy al pendiente de todas las acciones que realizan cada uno de los 
directores de área para que esta administración funcione de una manera adecuada. 
Desde que iniciamos operaciones a la fecha, hemos reducido 56 empleados, con lo 
que tenemos un ahorro de más de 800 mil pesos mensuales; es decir, que con el 
mismo dinero que antes se pagaban 30 días de sueldo, hoy pagamos 52 días de 
nómina. Estos ahorros no demeritan la calidad del servicio, al contrario, las 
encuestas nos señalan que estamos dando un servicio con calidad y calidez al 
público, cosa que agradezco a todos mis empleados y funcionarios. 

• Gracias también al apoyo del gobierno del estado, y a la tenacidad que estamos 
dando a la visión que nos propusimos en esta administración, estamos ejecutando 
obras y servicios de calidad y resolviendo problemas de raíz que benefician a todos 
los habitantes de nuestro municipio. 

• Con la construcción de la Planta de Aguas Residuales, estamos tomando medidas 
para evitar la contaminación de ríos y arroyos, siguiendo las instrucciones de 
nuestro Presidente de la República, de trabajar por un México más limpio y mejorar 
la calidad de vida de los ecosistemas. 
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• Con la construcción del Nuevo Rastro Municipal, estamos previendo que se 
consuma carne sana, de calidad y por ende, cuidar la salud de todos. 

• Ya está funcionando el cárcamo de rebombeo de Tierras Coloradas para dar 
servicio al drenaje sanitario que tantos años tuvieron sin servicio. 

• Colocamos sello asfáltico en las calles más deterioradas de Acatic y El Refugio; 
muchas de ellas que nunca se les había rehabilitado desde la colocación del 
pavimento. 

• También las demandas de las escuelas han sido escuchadas y estamos dándoles 
mantenimiento a sus instalaciones y a los alumnos de todas las primarias se les 
entregaron paquetes escolares, así como a los más de 250 alumnos de las 
telesecundarias de Santa Rita y El Refugio.   

• Estamos incrementando considerablemente el Patrimonio Municipal con terrenos 
y equipo; hemos invertido más de 5 millones de pesos en la compra de 12 hectáreas 
de terreno repartidas en 4 diferentes predios, en donde construiremos en esta 
administración una planta tratadora de aguas residuales en Acatic, otra en la 
Delegación El Refugio, el Rastro en Acatic un panteón en El Refugio. Estas 
adquisiciones son más de las que se hayan adquirido en los seis años anteriores. 
Además quiero hacer hincapié que todos los predios están debidamente escriturados 
y pagados. 

• Es conocido por todos la crisis de valores por la que estamos atravesando, 
entendemos perfectamente que la mejor manera de resolver un problema, debemos 
evitándolo; es por ello, que estamos trabajando en la prevención del delito; 
adquirimos para Seguridad Pública un equipo de videograbación con 11 cámaras que 
vigilan permanentemente en un amplio radio con acercamiento precisos; también 
contamos con dos nuevas patrullas, una ambulancia equipada, ocho motocicletas y 
seis bicicletas. Asimismo, hemos enviado al 95% de los elementos a capacitación en 
la academia de policía, porque sabemos que un funcionario público bien capacitado, 
es garantía de un mejor servicio a la sociedad. 

• Al interior del Cabildo ha existido buena armonía; y si en algunos casos se han 
dado ciertas diferencias, son porque hemos visto desde diferentes ángulos la 
solución de los planteamientos antes de llegar a un mismo fin, pero siempre hemos 
logrado tener acuerdos que van en beneficio de la ciudadanía. 

• Estamos trabajando en los trámites de escrituración de 120 propiedades de las 
personas beneficiadas con sus casas de IPROVIPE de Acatic y de El Refugio para dar 
solución de una vez por todas a los problemas que vienen acarreando desde hace 8 
años y puedan tener asegurado su patrimonio. 

Para lograr todos estos excelentes avances, no estamos aplicando ninguna receta 
mágica, sólo trabajamos con honradez, con eficiencia y con una mejora continua, 
visualizando siempre el Bien Común como una meta que nos propusimos en beneficio 
de todos los acatiquenses. 
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PRESIDENCIA 
 

La atención ciudadana es una de las prioridades de mi administración, es por eso 
que siempre hemos tenido las puertas abiertas y escuchado las quejas, peticiones, 
denuncias y sugerencias de todas aquellas personas que lo han solicitado, por lo que sigo 
atendiendo entre siete y diez personas diariamente dentro y fuera de la presidencia 
municipal.  

 
Ciertamente ha habido ocasiones en que no los he podido atender personalmente 

debido a que me encuentro atendiendo otros asuntos y gestionando recursos y servicios 
para nuestro municipio como parte del quehacer público, pero siempre han sido 
canalizados al área o dependencia que pueda dar solución a su inquietud, ya que todos 
mis directores están instruidos para que con prontitud y buen trato atiendan las demandas 
y les den solución dentro de las posibilidades económicas y legales manteniéndome 
informado. 

 
• Asistí a reuniones con el Sr. Gobernador, Lic. Emilio González Márquez, tanto a 

Casa Jalisco como en otras instancias. 
• Acudí a gestionar apoyos y subsidios a todas las Secretarías del Estado. 
• Tuve presencia en todas las reuniones mensuales de los presidentes municipales 

de la región en las cuales tratamos asuntos de interés regional como municipales. 
• Acudí a la ciudad de León Guanajuato al 5º Foro Internacional, a recibir los primeros 

13 reconocimientos que nuestro municipio ganó por haber alcanzado la condición de 
“Calidad aceptable respecto al programa Agenda desde lo Local” como inicio del 
proceso de implementación para obtener la certificación ISO 9001-2000 respecto a 
la Norma Internacional de Estándares de Calidad y Gestión que el Gobierno del 
Estado de Jalisco y sus municipios hemos iniciado. 

• Fui a la ciudad de México DF, a recoger otro Premio al obtener Acatic el 2º Lugar 
Nacional en un concurso de “Buen Gobierno e Innovación en el Servicio Público” 
habiendo participado con el proyecto “La Escuela Municipal del Futbol” en el que 
intervinieron para la elaboración y presentación ante el jurado nacional, los Sres. 
Manuel Ramírez y Pedro Lujano. 

 
SECRETARÍA GENERAL Y SINDICATURA 

 

En la presente administración por estrategia y economía, adherimos en una misma 
persona las funciones de Secretaría y Sindicatura, situación que ha dado muy buenos 
resultados al contar en esta administración con una confiable información y  control de las 
sesiones y acuerdos de ayuntamiento además de contar con una eficiente representación 
legal municipal. 
Durante el periodo informado se realizaron las siguientes actividades: 

270 casos atendidos  como servicio de asesoría jurídica 
138 autorizaciones de permisos de Subdivisión de lotes. 
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 34 sesiones de Ayuntamiento realizadas: 16 ordinarias, 16 extraordinarias y 2 solemnes 
26 convenios celebrados de coordinación o colaboración en ejecución de obras. 
7 contratos de comodato de instrumentación y materiales. 
 
Entre los acuerdos que más destacan se encuentran los siguientes: 
Se aprobaron más de $5’000,000.00 de pesos para la compra de 12 hectáreas de terreno 
divididas en 4 predios: 

• Para el Panteón de la delegación El Refugio, con una extensión de 3 hectáreas. 
• Para la Planta Tratadora de Aguas Residuales de Acatic 3 hectáreas. 
• Para construcción del Nuevo Rastro Municipal 5 hectáreas. 
• Para la construcción de la planta tratadora de Aguas Residuales en El Refugio 1 

hectárea. 
 
Por otra parte,  se donaron los siguientes  dos predios: 

• Uno a la Secretaría de Educación Jalisco, donde se encuentra instalada la escuela 
primaria “María del Refugio Sánchez Reyes” 

• El otro es una fracción para la Universidad de Guadalajara, donde se encuentra la 
Preparatoria Regional de Tepatitlán, Módulo Acatic.  

 

Se autorizaron los siguientes 8 Fraccionamientos: 
1. La segunda etapa del “Chula Vista” 
2. La Charranga” 
3. “Agua Prieta” 
4. “El Refugio”, INFONAVIT,  
5. “Tierras Coloradas” 
6. “Agua Prieta” 
7. “San Bartolo”, NIDO DE AGUILAS 
8. “Monte Largo y Las Motas” 

 

Durante el año informado, se celebraron 39 sesiones de Ayuntamiento y las asistencias a 
las mismas, se dieron de la siguiente manera: 

 
INTEGRANTES DEL PLENO 

TOTAL DE 
SESIONES 

FALTAS SIN 
JUSTIFICAR 

FALTAS 
JUSTIFICADAS 

MARTIN HERNANDEZ GUERRERO 39 0 0 
RAFAEL LUJANO GARCÍA 39 0 0 

MARICELA BUENO CARAVANTES 38 0  1 
MARIANA SANCHEZ BECERRA 37 1  1 

LEOBARDO HERNANDEZ SANCHEZ 37 2 0 
JORGE DE ANDA RIVERA 39 0 0 

MANUEL PONCE HERNANDEZ 38 0  1 
EZEQUIEL GONZALEZ JIMENEZ 35 1 3 
AGUSTIN HERNANDEZ ANAYA 35 1 3 

ENRIQUE GUTIERREZ NAVARRO 37 1 1 
CANDIDO GONZALEZ PEREZ 31 7 1 

 

 
OFICIALÍA MAYOR 
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El objetivo primordial de esta dependencia es el de regular las actividades de los 

servidores públicos municipales, procurando el desarrollo eficiente y armónico. 
Es ayuntamiento cuenta con 191 trabajadores distribuidos en las siguientes categorías: 

 121 empleados de base  27 de confianza   44 eventuales 

Todos ellos cuentan con las prestaciones señaladas en la Ley de Servidores Públicos. 
Hemos tenido 32 bajas de empleados:   20 de base    y          9 eventuales  
Se realizaron 56 contrataciones:     8 de base    y  48 eventuales 
 
En comunicación social: 

 Se publican en los portales de la plaza principal las obras y servicios que se realizan 

  Se elaboraron tres gacetas municipales 

 Se publicó información en los principales periódicos de la región. 

Somos un municipio transparente; hemos estado asistiendo a las reuniones convocadas 
por el ITEI y en lo particular estamos dando la información que con mucha frecuencia se 
nos requiere de diferente tipo y siempre hemos haciéndolo con prontitud y apegados a la 
normatividad de la Ley de Transparencia. 
 
 Para contar con una información más actualizada, estamos por terminar una nueva página 
en la web, a la cual, nosotros directamente podremos subir y actualizar toda la información 
de nuestro quehacer dentro de la administración pública. Dicha página es: 
www.acaticjal.net a la cual los invitamos para que la visiten.  
 
El pasado mes de julio, durante la audiencia pública que se celebró en la plaza principal 
mediante el programa Estatal “Seguridad Contigo”, organizamos la 1ª Expo-
Ayuntamiento, en donde todas las dependencias municipales estuvieron exhibiendo sus 
acciones, logros y proyectos. Hoy tenemos la 2ª Expo.  
 
El mejor juez para calificar nuestra forma de trabajar es el pueblo, por lo que en el mes de 
agosto, realizamos la segunda “Encuesta de Opinión Ciudadana”, la cual fue elaborada en 
la cabecera Municipal, en El Refugio y en Tierras Coloradas. Los resultados fueron 
publicados en los estrados de los portales de la plaza principal y se expusieron ante todos 
los directores de área en una reunión de trabajo para su análisis y a través de estos 
indicadores rectificar los errores.  
 
Estamos trabajando en el programa estatal “Agenda desde lo Local”; que busca la 
certificación de calidad en el servicio de los municipios, con el que conseguimos un 
reconocimiento especial por lograr los primeros 13 de los 39 indicadores requeridos para 
lograr tal fin.  
 
Llevamos a cabo 7 reuniones de trabajo en el Comité de Adquisiciones para cotizar, 
analizar y aprobar compras y/o selección de proveedores de servicios para el 
ayuntamiento. 
 
En el Consejo de Participación Social en la Educación realizamos 7 reuniones en las 
cuales  tomamos diversos acuerdos propios a la materia educativa. 
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Dado que no podemos ofrecer empleo a tantas solicitudes que nos llegan, hemos realizado 
el servicio de “bolsa de trabajo” mediante el cual canalizamos las ofertas laborales a otras 
empresas que requieren la mano de obra. Reciente enviamos a 18 jóvenes para entrevista 
y muy probable contratación por 10 meses con excelentes prestaciones laborales al estado 
de Kentuky E.U., esto a solicitud de la Dirección de Asuntos Internacionales del Gobierno 
del Estado. 
 
A todos los funcionarios municipales obligados a presentar su Declaración Patrimonial se 
les informa del compromiso y si lo desean, se les asesora y tramita su documento ante el 
Congreso del Estado. 
    

 
SEGURIDAD PÚBLICA 

 
La Seguridad dentro de la administración pública, es el tendón de Aquiles, pues se dice 
que si actúas eres prepotente y si no lo haces, eres negligente. Nosotros estamos tratando 
de ser lo más ecuánimes y justos posible y hemos realizado las siguientes actividades: 
En el periodo informado se registraron 630 detenciones, las cuales: 
 688 fueron faltas Administrativas 
17 fueron remitidos al Ministerio Público del Fuero Federal y 
37 fueron remitidos al Ministerio Público del Fuero Común. 
 
E l índice de infracciones y delitos ha disminuido considerablemente, lo cual no quiere decir 
que se haya dejado de actuar, al contrario, la mayor presencia policiaca ha hecho que se 
inhiba el delito.  
 
Se renovó la Licencia Colectiva de Armas, por lo que para completar los Expedientes 
Personales de cada elemento se les realizó: 

a) Examen Antidoping, 
b) Examen psicopedagógico, 
c) Examen Médico y 
d) Constancia de No Antecedentes Penales. 
 

Actualmente, en la corporación contamos con 46 Elementos de Seguridad pública. 
 

Como parte del equipo para modernizar y mejorar tu Seguridad, adquirimos: 
2  patrullas Dodge Ram 150 modelo 2008 
8 motocicletas marca itálica 
6  bicicletas   
11  videocámaras 
1  videograbador  
1 Ambulancia 

 
A todos los elementos de la corporación se les entregaron dos uniformes completos 
consistentes en pantalón, camisa, cachucha y botas. 

 
Se han enviado casi a la totalidad de los elementos a la Academia de Policía y Vialidad a 
tomar otro curso de actualización como continuación del que tomaron el año pasado.  
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Se levantaron 750 Infracciones, de las cuales: 
a) 531 ya fueron liquidadas  
b) 149 se encuentran pendientes de pago 
c) 62 fueron condonadas, por que se acreditó que fueron levantadas en forma 

incorrecta 
d) 8 fueron canceladas por diversos errores 

 
En la Oficina administrativa de Seguridad Pública y Tránsito se expidieron: 

393 Certificados de No Antecedentes 
14 Constancias de Ganadero 
85 Constancias de Residencia y Domicilio  
05 Constancias del Modo Honesto de Vivir 
 

Programa D.A.R.E 
 
Trabajando coordinadamente el personal de seguridad pública con las autoridades 
educativas, estamos visitando las escuelas para dar capacitación y crear conciencia en los 
niños y jóvenes sobre los efectos nocivos de las drogas y la violencia para que decidan 
combatirlas y prevenir el delito. 
Debo señalar que el personal que anteriormente estaba encargado del programa DARE en 
este municipio dejó de laborar, por lo que se vio suspendido temporalmente, pero ya 
contamos con un nuevo oficial especializado en el tema, quien ha retomado estas 
actividades las cuales se reforzarán con personal del gobierno del estado que pronto se 
integrará. 

 
DIRECCIÓN JURÍDICA 

 
Debido a que surgen muchas necesidades ciudadanas respecto a trámites y convenios 
legales sin que ellos puedan solventar los honorarios de un profesionista, el ayuntamiento 
brinda el servicio de asesoría jurídica y conciliaciones a las personas más necesitadas. 

• En esta oficina, se dieron 57 Asesorías legales a la Ciudadanía 
• Se realizó el trámite de 24 Pre-Cartillas del Servicio Militar Nacional 
• Se llevaron a cabo 66 conciliaciones 
• Realizamos 9 convenios 
• Brindamos apoyo al DIF en los diversos casos que requieren de Asesoría Jurídica 
• Asesoramos a las personas que fueron a trabajar a los Estados Unidos de 

Norteamérica como contratados ex braceros en lo relacionado a sus trámites de 
pagos. 

 
REGISTRO CIVIL 

 
Los censos nos dan una serie de informaciones que nos ayudan a conocer nuestros 
estatus sociales, y a con el tiempo se vuelven datos históricos que nos dan identidad y 
reflejan las tradiciones de los pueblos. 
  
En nuestro municipio existen dos oficialías del Registro Civil, una en Acatic y la otra en El 
Refugio.  
 
 
Los servicios otorgados al ciudadano en ellas fueron los siguientes: 
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Cantidad Concepto 

420 Registros de nacimiento 
142 Levantamientos de acta de matrimonio 
61 Levantamientos de acta de defunción 
74 Inscripción de 
16 Reconocimiento de hijos 
5 Levantamientos de acta de divorcio 

 
Se expidieron 3,370 CURP, de forma gratuita en beneficio del ciudadano ya que es un 
documento oficial que es necesario para realizar varios trámites. 
 
El mes de octubre se promovió la CAMPAÑA DE REGISTROS EXTEMPORANEOS de 
manera gratuita en donde se realizaron: 
4    registros de nacimientos  
3   levantamientos de acta de matrimonio 

 
Poniéndonos al día en la modernidad cibernética, estamos capturando la información de 
los históricos libros del registro civil para hacer los trámites más rápidos y confiables. 
Entregamos a la Dirección General del Registro Civil las copias para Digitalizar 77 libros de 
nacimientos de ambas oficialías, que corresponden a: 
9, 791 imágenes y 
1, 200  extractos capturados 
 
Con la intensión de ofrecer más y mejores servicios a la población de la Delegación El 
Refugio, en el mes de agosto instalamos una línea de INTERNET, por lo que ahora ya no 
es necesario que tengan que trasladarse hasta la cabecera municipal para obtener algunos 
de estos documentos, pues estamos ofreciendo los siguientes servicios: 

• Expedición de la CURP 
• Sistema SECJAL (expedición de extractos y copia fiel del libro) 
• Sistema de captura masiva (captura de extractos). 

 

 
CASA DE LA CULTURA 

 
El ser humano nunca deja de aprender, y sobre todo la niñez, por eso en la Casa de la 

Cultura siempre ofrecemos diversas actividades, talleres y esparcimientos, contando 
actualmente con los siguientes: 

3 talleres de baile folklórico, en donde 1 es de niños y 2 de jóvenes  
1 taller de Dibujo 
1 de Bordado de listón 
1 de Clases de Peinado de niñas  
1 de música de Banda Sinfónica infantil 
1 de música de Mariachi 
1 de pintura 
1 de baile de Salsa y Reguetón  
A estos 10 talleres asisten aproximadamente 150 alumnos, pero están abiertos para 

recibir más alumnos. 
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El Municipio de Acatic tuvo participación en diversos intercambios culturales con 
otros municipios, destacando nuestra intervención en el festival Cultural Región de los 
Altos, celebrado en el municipio de San Ignacio Cerro Gordo, con la banda infantil y con 2 
grupos de baile  folklórico de la Casa de la Cultura  
 

En el mes de julio presentamos la Segunda Muestra Cultural en la plaza Principal de 
Acatic. Al tiempo que se festejó el día del padre, se presentaron los avances de los 
estudiantes de esta institución. 
 
Las instalaciones de la Casa de la Cultura también ofrecen otros servicios permanentes 
como el de la Biblioteca y Educación para Adultos o eventuales como la expedición de 
credenciales del IFE, o el trámite de Licencias de conducir, entre otros. 

 

INSPECCIÓN FISCAL 
 
Aunque esta es una actividad no muy grata, es necesaria para hacer recordatorios o 
notificaciones diversas que garanticen la estabilidad y equidad social.  
Dentro de sus actividades destaco que se han entregado requerimientos por diversos 
adeudos a contribuyentes morosos y  se han sancionado y clausurado algunos comercios 
principalmente por el uso indebido o por no contar con su Licencia Municipal y por faltas a 
la Ley de Bebidas Alcohólicas y otros reglamentos. 

 

PROMOCIÓN ECONÓMICA 
 

El mundo está transitando por una crisis de producción alimentaria y de servicios, y nuestro 
municipio no está ajeno a ella, por lo cual, buscamos una serie de alternativas para 
impulsar a los emprendedores que tienen deseos de crear o fortalecer sus micro empresas 
gestionando recursos que les sirvan de base para su desarrollo. 
En el programa de FOJAL, en este año tramitamos 19 créditos, de los cuales 10 ya fueron 
aprobados con un monto total de $1’175,761.00 el resto se encuentra en proceso. 
Dentro del programa Microjal, se tramitaron 5 apoyos a fondo perdido, de ellos 3 ya fueron 
entregados por un total de $60,000.00 pesos y están dos más en espera de resolución. 

TURISMO 
 
 

La actividad turística es muy noble, pues genera empleos, fluidez comercial e ingresos de 
divisas; por tal razón estamos trabajando fuertemente en este aspecto para explotar las 
riquezas que tiene nuestro municipio, tales como la barranca, el parque ecológico, las 
presas, haciendas, edificios históricos y religiosos. Así pues, estamos subiendo los 
primeros escalones de esta escalera que estoy seguro, muy pronto dará los primeros 
frutos. 
En el mes de enero tuvimos en nuestro municipio la presencia de los integrantes del 
Consejo de Turismo Regional, quienes sesionaron y visitaron las principales zonas 
turísticas de nuestro municipio, llevándose el compromiso de promoverlas en ámbitos 
exteriores. 
Durante cuatro meses se dio capacitación a Mayra Arévalos, quien es la representante de 
la belleza de Acatic, para que en julio participara en el certamen Señorita Región de los 
Altos. Además ha representado al municipio en los desfiles de feria de la región. 
 
Asimismo, hemos tenido participación en las reuniones regionales de turismo, al igual que 
en la Ruta Alteña del Tequila y otros eventos en los que hemos promovido a Acatic.  
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OBRAS PÚBLICAS 
 

Esta dependencia la podemos considerar como la columna vertebral del ayuntamiento; ya 
que a través de ella se realiza tanto la Obra Pública nueva como el mantenimiento de 
todos los Servicios Municipales como son: el Alumbrado, Aseo, Cementerios, Calles, 
Caminos vecinales y muchas más. 
  
En cuanto a la gestión de los apoyos estatales y federales, a través de ellos hemos logrado 
la construcción de importantes obras que están planeadas para dar satisfactores y resolver 
problemas a la población por lo menos para los próximos 20 ó 30 años siguientes; como 
son: El Nuevo Rastro Municipal, La Planta Tratadora de Aguas Residuales de la cabecera 
Municipal, el Cárcamo de rebombeo  de Tierras Coloradas, el Colector de Aguas Pluviales 
por la calle 10  de Mayo y Niños Héroes, la colocación de sello a base de  mezcla asfáltica 
en las diferentes calles de la Delegación de El Refugio y cabecera Municipal o la 
construcción del panteón en El Refugio, por mencionar sólo algunos. 
 
Se construyó y se equipó el taller de soldadura y el taller de laminado y pintura, logrando 
obtener muy buenos resultados con considerables ahorros en estos rubros. 
  
En cuanto al mantenimiento de caminos vecinales, durante el presente año, se 
rehabilitaron varios de ellos, entre los que destaca uno de los más deteriorados que es el 
camino Acatic- Santa Rita, al que se le colocaron aproximadamente 400 viajes de balastre 
en un tramo de 12 Km.; otros son el camino de la barranca, el de las paredes, el de la 
Resolana, el del Sauz, La calera, Calderón, el de Los Llanitos y el de Chiquihuitillo. 
 
A través del programa escuela Sana  se ha proporcionado mantenimiento a base de 
pintura, rehabilitación de baños e impermeabilizante a un gran número de escuelas del 
Municipio, participando el Ayuntamiento con la gestión ante la Secretaría  de Educación 
Pública y el 25% del monto total de la Obra; el 50% lo aporta CAPECE y el 25% restante 
los padres de familia. 
 
En la Dirección de Obras Públicas se realizaron los siguientes trámites administrativos: 
 
CANTIDAD  TRÁMITES  REALIZADOS RECAUDACIÓN 

185 LICENCIAS DE CONTRUCCIÓN  $138,962.61 

133 ASIGNACIÓN DE NÚMEROS OFICIALES $3,595.00 

51 ALINEAMIENTOS REALIZADOS $2,417.94 

94 LOTES VENDIDOS DEL PANTEÓN MUNICIPAL $122,200.00 

124 PERM. DE SUBDIVISIÓN ENTREGADOS Y CERTIFICACIONES   $237,716.30 

8 DICTÁMENES DE USO DE SUELO 
$10,007.00 

6 FRACCIONAMIENTOS TIPO HABITACIONAL H3-U $728,803.00 
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PREDIAL Y CATASTRO 
 
Para el municipio, el predial y catastro, junto con el agua potable, son las áreas que más 

ingresos le reditúan gracias a los pagos que realiza el contribuyente. Por tal razón, 

agradecemos al ciudadano cumplido e invitamos al moroso a regularizarse, pues sus 

impuestos los estamos canalizando en obras de beneficio social. 

H. AYUNTAMIENTO DE ACATIC, JAL. ADMÓN 2007-2009 
RELACIÓN DE OBRAS EJECUTADAS DEL 01 DE NOVIEMBRE2007 AL 31 DE OCTUBRE 2008 

  APORTACIÓN    
NOMBRE DE LA 

OBRA UBICACIÓN FEDERAL ESTATAL MUNICIPAL BENEFICIA
RIOS 

NO. DE 
BENEFIC
IARIOS 

$ TOTAL DE 
LA OBRA PROGRAMA 

ELECTRIFICACION EN 
LA  

ZONA INDUSTRIAL 

ZONA 
INDUSTRIAL 
 DE ACATIC 

83,255 83,255 83,255 0 500 $333,020 
3X1 PARA 

MIGRANTES 
FEDERAL 

ELECTRIFICACION 
 EN LOS RANCHITOS 

LOCALIDAD 
 LOS 

RANCHITOS 
145,795 145,795 145,795 0 100 $583,180 

3X1 PARA 
MIGRANTES 

FEDERAL 

APLICACIÓN DE 
 SELLO ASFALTICO  

CABECERA  
MUNICIPAL 331,469 331,469 331,469 0 10,000 $1,325,877 

3X1 PARA 
MIGRANTES 

FEDERAL 

APLICACIÓN DE 
 SELLO ASFALTICO  EL REFUGIO 147,927 147,927 147,927 0 5,000 $591,708 

3X1 PARA 
MIGRANTES 

FEDERAL 

ELECTRIFICACION EN 
EL 

 BORDO DE LA 
BARRANCA 

DE LA 
LEONERA 

 AL BORDO 
DE LA  

BARRANCA 

0 164,978 123,732 0 100 $412,442 
3X1 PARA 

MIGRANTES 
ESTATAL 

COLECTOR DE  
AGUAS PLUVIALES  

CABECERA 
 MUNICIPAL 0 800,000 800,000 0 10,000 $1,600,000.00 FONDEREG 

REPOSICION DE 
 2 COLECTORES DE  
AGUAS RESIDUALES 

CABECERA 
 MUNICIPAL 0 500,000 500,000 0 10,000 $1,000,000.00 FONDEREG 

RELLENO SANITARIO LAS 
PAREDES 0 500,000 500,000 0 15,000 $1,000,000.00 FONDEREG 

LOSA EN EL TAJO CABECERA 
 MUNICIPAL   1,000,000 800,000 0 10,000 $1,800,000 ESPECIAL 

PLANTA TRATADORA 
DE  

AGUAS NEGRAS 

CABECERA 
 MUNICIPAL 10,920,000 6,552,000 4,368,000 0 10,000 21,840,000 APAZU 

CONSTRUCCION DE  
NUEVO RASTRO 

CABECERA 
 MUNICIPAL 0 1,200,000 1,080,000 0 15,000 2,280,000 FISE 

  

VARIAS 
 LOCALIDAD 0 

30 
TONELDAS 

DE 
CEMENTO 

0 0 0 0 
MANO DE 

OBRA 
CAMPESINA 

CONSTRUCCION  
DE 177 ML. DE 

DRENAJE 
 EN LA CALLE 

MORELOS 

CABECERA 
 MUNICIPAL 19,547 0 

42,471.00 

0 80 62,018 PRODER 

    0 40 TON. DE 
CEMENTO 0 0 0 0 BANQUETAS 

EMPEDRADO EN 
TIERRAS 

COLORADAS ETAPA 1 

TIERRAS 
 COLORADAS 0 256,865.84 0.00 110,085.36 500 366951.2 FISE 2008 

EMPEDRADO EN  
CRUCERO VIEJO 

CRUCERO 
VIEJO 0 133,590.80 0 57,253.20 150 190844 FISE 2008 

EMPEDRADO Y 
BANQUETA 

 CON GUARNICION  
EN EL IPROVIPE 

EL REFUGIO 0 200,755.37 0 86,038.01 350 286793.38 FISE 2008 

EMPEDRADO EN 
CALLE 

 SAN ANTONIO Y  
RAMON CORONA 

EL REFUGIO 0 294,166.94 0 126,071.55 400 420,238.49 FISE 2008 

REHABILITACION DE 
ESCUELAS 

VARIAS 
 LOCALIDAD 0 85,390 42,695 42,695 13 ESC 170,781 ESCUELA 

SANA  
MANTENIMIENTO DE 

ALUMBRADO,  
CALLES CAMINOS Y 

 PATRIMONIO 
PÚBLICO 

MUNICIPIO 0 0 $923,773.98 0 20,000 $923,773.98 MANTENIM 

TOTALES   10,939,547 12'396,193 9,889,118 422,143   $35,187,627   
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Durante el periodo informado, se han realizado y entregado los siguientes trámites: 
Descripción No. 

Certificados de no inscripción 15 
Certificados de inscripción 3 
Certificados de constancia 12 
Certificados de no adeudo 658 
Historiales Catastrales 250 
Avalúos 418 
Avisos de Transmisión Patrimonial 638 
Apertura de Cuentas Urbanas 210 
Apertura de Cuentas Rústicas 184 

 
En ese lapso se  recaudaron $ 3’741,486.49 pesos, siendo: 

$ 2’241,679.97 de Predial 
$ 1`499,806.52 de Catastro 
 

Esta recaudación corresponde al 74.13 % de la estimación anual. 
 

El proyecto en el que seguimos trabajando es la actualización de las cuentas catastrales 
para que la ciudadanía pague lo justo.  
Tenemos aún 2,264 cuentas con adeudos, siendo: 

1,165 Urbanas y 
1,099 Rústicas 

Reflejado en dinero, son $ 768,181.94 pesos pendientes de pagar por parte de los 
morosos. 

 
AGUA POTABLE 

 
Nuestro municipio se encuentra en una región de mucha escasez de agua, resultando muy 
costosa la extracción de los pozos profundos y el bombeo por las redes hacia a todo el 
pueblo, sobre todo en zonas altas, y si a esto le agregamos la falta de conciencia de 
muchos ciudadanos que la desperdician y contaminan, resulta difícil hacer una distribución 
justa y equitativa.  
Por eso, estamos redoblando esfuerzos para que les llegue el vital líquido al mayor número 
de ciudadanos posibles. 
Recientemente firmamos un convenio con la Comisión Estatal del Agua, con la finalidad de 
establecer en el municipio un Organismo Operador de Agua Potable y de esa manera 
poder acceder a los programas que maneja esa dependencia Estatal. Así es como se lleva 
a cabo la Construcción del complemento de Drenaje Sanitario en la comunidad de Tierras 
Coloradas, con un monto invertido de $ 1`300,000.00, de los cuales, los beneficiados sólo 
aportan el 20% del costo total. Esta obra será iniciada en este mismo mes.    
 
Las principales actividades que esta dependencia realizó en este lapso son las siguientes: 

• 276 Reparaciones de Fugas de agua 
• 15 Reempedrados en la cabecera Municipal 
• 16 Reparaciones de válvulas de inserción en la cabecera Municipal. 
• 213 Certificados de no adeudo 
• 1,609 Verificaciones del cloro del Agua que es suministrada a los domicilios. 
• 199 Instalaciones y registros con sus contratos de tomas de Agua 
• 166 Instalaciones y registros con sus contratos de descargas de drenaje 
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• 1,216 Viajes de agua suministrados en la cabecera Municipal, El Refugio, Santa Rita 
y Comunidades Aledañas 

• 46 Drenajes Reparado o Destapados 
• 40 Registros de  usuarios con sus contratos de drenaje en la Comunidad de Tierras 

Coloradas. 
• Se recaudó un total de ingresos de $2’736,767.74 pesos por el servicio de agua. 
• Se tiene un total de 5,292 cuentas de usuarios registradas en el padrón  
• Se enviaron 314 requerimientos de cobro a usuarios morosos 
• Se detectaron 6 tomas clandestinas, las cuales fueron regularizadas. 

 
Igualmente, se monitorearon las tomas que aparecían en el sistema como clausuradas, 
encontrándose varias de ellas en servicio, por lo que se procedió a regularizarlas. 
Para evitar en lo posible la suspensión del suministro de agua cuando resulte alguna falla 
en las bombas, adquirimos dos equipos nuevos de bombeo como repuestos para los pozos 
de las siguientes fuentes de abastecimiento:  

• Bomba sumergible de 100 H.P. para el pozo del Parque Ecológico  
• Bomba sumergible de 50 H.P. para el pozo de San Bartolo 

 
   

INSPECCIÓN GANADERA Y RASTRO 
 

Dado que son funciones afines, y en virtud de que la carga de trabajo lo permite, se 
fusionaron en la misma dirección las actividades de inspección ganadera y rastro, cuya  
profesionalidad de su titular hace confiable el tener productos cárnicos salubres. 
En esta Dirección se han realizado los siguientes trámites:  

Trámites Realizados  Movilización Sacrificios 
Registros de Patentes de figura de herrar 24  Bovinos 20,057 1,457 
Renovación de Credencial de Ganadero 52  Porcinos 777,834 11,151 
Credencial de Introductores de Rastro 12  Caprinos 1,132 -  
Trámites Diversos 8  Ovinos 18,327 -  
Inspecciones en Predios afectados por ganado 6  Equinos 366 -  

 
ECOLOGÍA 

 
En la Dirección de Ecología se entregaron un total de 211permisos: 

Para Poda y corte de árboles ---------------  92 
De Transporte de leña ------------------------ 64 
De limpia -----------------------------------------          55 
 
Se llevaron al centro de acopio de  picachos en Zapopan, un total de 5 toneladas de 
llantas, las cuales no contaminarán más en nuestro municipio. 
 
Se entregaron las siguientes cantidades de árboles: 
3,574   fueron donados 
   220   frutales para escuelas y diversos  
1,000   utilizados para reforestación por parte del Ayuntamiento 
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En todo el municipio se está fomentando programa de reciclado de residuos sólidos; se 
siguen colocando tambos para la separación de la basura y regalando bolsas para la 
entrega del reciclado. 
 
Construimos un tejabán para realizar la separación de material reciclable en el Centro de 
Acopio Municipal. 
 
El material recolectado se vendió ingresando los recursos a la tesorería, siendo las 
siguientes cantidades: 
 
PAPEL CARTON VIDRIO PLASTICO 
2 toneladas  2.5 toneladas 1.5 toneladas 800 kilogramos 

 
Con motivo del Día Mundial del Medio Ambiente, se llevaron a cabo las siguientes 
actividades 

• Desfile con alumnos de preescolar 
• Exposición de juguetes con materiales reciclados, elaborados por alumnos 
• Reforestación con 80 árboles de 4m de altura en el terreno del que será el Nuevo 

Panteón de El Refugio. 
 
La brigada municipal contra incendios atendió reportes de las localidades de Las Pilas, Los 
Sabinos, Los Planes y Los Ranchitos para apagar más de 150 hectáreas de quemas que 
se extendieron durante la preparación de tierras de cultivo. 
 
 

PROGRAMAS SOCIALES 
 
Comprometidos solidaria y subsidiariamente con la población, y gracias a la apertura del 
Sr. Gobernador del Estado y al Secretario de Desarrollo Humano, quienes atendieron  
nuestras gestiones, hoy, por primera vez contamos con ocho nuevos programas sociales 
para mejorar la calidad de vida de las familias más necesitadas de nuestro municipio. 
 
Entregamos 46 paquetes de Útiles Escolares en la escuela tele secundaria Francisco Villa 
de la localidad de Santa Rita y 200 más en la de El Refugio. 
 
El día 02 de septiembre se realizó la entrega de 54 sistemas de almacenamiento de agua 
para el mismo número de familias, dentro del programa estatal de la Secretaría de 
Desarrollo Humano “mejora tu casa” sin ningún costo para los beneficiarios. 
 
En el mismo programa se aplicó de manera gratuita, piso firme en 10  viviendas, con un 
total de 245 mts2. 
 
Se realizaron 5 entregas de apoyos dentro del programa oportunidades, aproximadamente 
a 850 familias inscritas. 
 
Mediante el Programa “llega” que cuenta con un padrón de 37 estudiantes de preparatoria 
y universidad  que se trasladan a otro municipio o localidad para estudiar, se les 
entregarán un apoyo económico a quienes cumplan con los requisitos y aprueben el 
estudio socioeconómico. 
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Se han realizado 5 entregas de recursos dentro del programa “70 y más”, contando con un 
padrón de 300 personas de diferentes localidades del municipio. En septiembre se realizó 
un nuevo empadronamiento para que próximamente ingresen ahora las personas de la 
cabecera municipal. 
 
En septiembre se llevó a cabo la entrega de un cheque por la cantidad de $100,000.00 
pesos, para apoyar a un grupo de 5 beneficiarios para iniciar un taller de costura dentro del 
programa de opciones productivas, donde el monto se aportará con los siguientes 
porcentajes:  SEDESOL: 60%    Gobierno del Estado: 20%      Beneficiados:  20%  
 
En octubre se realizó la entrega de 34 bicicletas para beneficiar a los alumnos que se 
desplazan por más de 2 kilómetros para llegar a su centro de estudios, dentro del 
programa “llega en bicicleta.” 

 
DESARROLLO RURAL 

 
Se han llevado a cabo 11 reuniones ordinarias del Consejo Municipal de Desarrollo Rural 
Sustentable en la Casa de la Cultura local, habiendo tomado 13 acuerdos, los cuales ya 
fueron ejecutados. 
 
Se realizó una gira tecnológica al invernadero de jitomate orgánico en San Miguel el Alto, y 
a una reunión sobre la creación de una integradora regional de hortalizas. 
 
Con la apertura de la ventanilla municipal para los programas en co-ejercicio de la 
SAGARPA y la SEDER, (Activos Productivos y Soporte), se recibieron 120 solicitudes 
dentro de los componentes Agrícola, Ganadero, Desarrollo Rural y Pesca, esto para 
comodidad de los productores evitando que se trasladen al municipio de Tepatitlán para 
realizar sus trámites. 
 

DEPORTES 
 
En este año nos pusimos como meta principal ampliar el deporte a diversa disciplinas. 
Para empezar se impulsó el deporte del voleibol formando una liga que se actualmente se 
conforma de 8 equipos y que cuenta con su propia mesa directiva. 
 
Al mismo tiempo, se comenzó la liga de frontón con un total de 22 integrantes a quienes se 
les apoyó con camisa de juego. También cuentan con su mesa directiva. 
 
Nos dimos a la tarea de apoyar a diferentes escuelas y comunidades con material 
deportivo como postes, redes, balones, etc. para la práctica de diversos deportes.  
 
Hemos comenzado a impulsar el deporte de la charraría y actualmente se está 
conformando una asociación que está integrada por un importante grupo de Charros, a 
quienes ya se les autorizó un espacio de terreno para que realicen sus entrenamientos. 
 
También se formó la liga juvenil de futbol con 9 equipos, a los cuales se les apoya con el 
pago del arbitraje. 
A la liga local de futbol, la cual cuenta con 22 equipos,  se les apoya con frascos de cloruro 
de etilo al igual que a la liga de veteranos. 
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Mención especial merece el señalar que participamos en un concurso nacional sobre el 
buen gobierno municipal con el proyecto de “La Escuela de Futbol” en el que describimos 
cómo se tomó esta área, los apoyos y crecimientos que ha tenido, así como los resultados 
logrados y los proyectos con que se cuenta, habiendo obtenido el Segundo Lugar 
Nacional, siendo uno de los dos únicos municipios de Jalisco que calificamos. 

 
EDUCACIÓN 

 
La Educación ha sido siempre un factor primordial que atender en nuestro Municipio. 

 
Es por esto que, con la firme intención de cubrir verdaderas necesidades nos damos 

a la tarea de jerarquizar las obras de rehabilitación y mantenimiento en los planteles a 
través del Consejo Municipal de Participación Social en la Educación, además de atender 
solicitudes en lo particular tomando en cuenta la urgencia de atención que los espacios 
escolares requieran, haciéndolo mediante verificaciones físicas de una manera 
responsable y profesional. 

 
Como aspecto relevante, se han realizado los Actos Cívicos que realzan las fechas 

históricas contando siempre con el apoyo del magisterio del Municipio. 
 
Entregamos Útiles Escolares a todos los alumnos de los niveles de Preescolar, 

Primaria y en 2 tele-secundarias con un promedio de 5,000 paquetes. 
 
La gestión por parte del Ayuntamiento para obtener el terreno y la Construcción de 

los Jardines de Niños “Sor Juana Inés de la Cruz”, el de la Colonia “La Ermita”, y la 
Secundaria Foránea No. 30, son objetivos a corto plazo de la actual administración. 
Asimismo, estamos negociando con CAPECE la construcción de un nuevo preescolar en el 
terreno donde hoy se encuentra el rastro; de aprobarse este proyecto por la Secretaría de 
Educación Jalisco, se iniciarían los trabajos en los primeros meses del próximo año, 
cuando entre en funciones el nuevo rastro.  

 
Mediante el Programa de Escuela Sana 2008 se rehabilitaron 13 escuelas con un costo 
de $170,780.5 pesos con aportación federal del 50%, Municipal del 25% y por parte de las 
escuelas el restante 25%; entre las mejoras que se hicieron fueron las de pintura, 
techumbre, impermeabilización, reparación sanitaria y otras. 
 
Festividades     
Cumplir con los compromisos y participar con la ciudadanía en los festejos patrios, 
patronales y tradicionales, ha sido gratificante por convivir de una manera sana y 
respetuosa. 
 
Conformamos un Comité de Fiestas y éste es el responsable de llevar a cabo todas las 
festividades que son atracción y diversión en nuestro municipio. 
Dando cumplimiento a lo que le compete, este comité organizó los siguientes eventos:   

• Certamen Señorita Acatic 2008 
• Desfile Inaugural de las Fiestas Patronales 
• Teatro del Pueblo (7días) 
• Elección de los Reyes Infantiles por el día del niño 
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• Festejo a las madres (en coordinación con el DIF)  
• Festejo por el Día del Maestros 
• Certamen Señorita Fiestas Patrias 
• Eventos patrios: certamen, grito de independencia y desfile 
• 188 Aniversario del Municipio 

 
DELEGACIÓN MUNICIPAL EL REFUGIO 

 
Por decisión del Ayuntamiento, se hizo cambio de Delegado Municipal en El Refugio, por lo 
que a partir de este año inició operaciones con esa función el Sr. Gabriel Vera Hernández  
quien es una persona muy participativa y trabajadora; a diario atiende un promedio de 6  
personas, escuchando y recibiendo sus solicitudes y tratando de dar el mejor servicio 
posible. 
En la delegación permanentemente se da mantenimiento y limpieza de las principales 
calles, estamos al pendiente del reparto de agua tratando de ser lo más equitativo posible 
dada la carestía que existe. 
Se ha hecho realidad el sueño por tanto tiempo esperado: ya contamos con la escuela 
preparatoria. Se iniciaron las clases para 32 alumnos,  gracias al apoyo del Colegio de 
Bachilleres y en general de la Secretaría de Educación Pública. 
 
Participamos en el Comité organizador de las Fiestas del Municipio en el que por supuesto, 
la delegación es una de las beneficiadas con diversos eventos en fechas especiales. 
 
Los alumnos de preescolar, primaria y telesecundaria de la Delegación, también se vieron 
beneficiados con la entrega de paquetes que el ayuntamiento entregó en las escuelas. 
 
Se sigue recibiendo el apoyo para la juventud en las diferentes áreas del deporte como son 
el Fútbol, Voleibol y la Charraría. Caso especial merece mención que hasta acá haya 
llegado la escuela de fútbol infantil y juvenil. 
 
En coordinación con el DIF, estamos apoyando con desayunos y comidas a las personas 
más necesitadas a través del Comedor Asistencial. 
 
La colonia IPROVIPE se ha visto beneficiada con la introducción de los servicios de agua, 
luz y drenaje que ha introducido esta administración carecía de estos servicios básicos. 
 
La expresión artística no ha faltado, tanto para recibir a grupos externos como para recibir 
clases y que nuestros exponentes se expresen en otros foros a través de intercambios 
culturales.  
Actualmente se cuenta con los siguientes talleres: 

• Grupo de baile de quebradita (con muy buena asistencia). 
• Manualidades y bordados. 
• Pintura y dibujo (Se imparten en la biblioteca de El Refugio). 
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TESORERÍA 
 

El manejo del dinero representa una enorme responsabilidad y mayormente cuando es 
ajeno, estamos conscientes que nosotros sólo somos administradores de los recursos 
públicos; yo me he preocupado y ocupado en vigilar personalmente que se trabaje con 
honestidad y responsabilidad. Venimos atacando la corrupción y de ninguna manera 
permitiré que se caiga en ella. 
 
Gracias a los ahorros de más de 800 mil pesos mensuales que generamos; en este 
periodo hemos podido abonar más de 3 millones de pesos a de la Deuda Pública, y 
además, estamos haciendo tanta obra pública como no se tienen datos históricos en el 
municipio. Con recursos gestionados de la federación, del estado y los municipales, 
tenemos más de $35’000,000.00 de pesos invertidos en obra pública, cantidad que 
equivale al 75% del presupuesto total anual del municipio. 
 
Los números son los siguientes: 
 
 

SALDO AL 01 NOVIEMBRE – 07 ---------------------------------  $ 5’106,851.00 
 

MÁS INGRESOS: 
 

IMPUESTOS ------------------------------------------------------------------ $ 3’506,837.00 
DERECHOS ------------------------------------------------------------------ $ 4’488,027.00 
PRODUCTOS ------------------------------------------------------------------ $ 3’311,705.00 
APROVECHAMIENTOS --------------------------------------------- $ 4’614,823.00 
PARTICIPACIONES ------------------------------------------------------- $20’239,965.00 
APORTACIONES FEDERALES ---------------------------------- $11’976,980.00 

 
TOTAL INGRESOS: ---------------------------   $48’138,337.00 

 
MENOS EGRESOS: 

 
SERVICIOS PERSONALES --------------------------------------------- $17’403,583.00 
MATERIALES Y SUMINISTROS ---------------------------------- $  4’200,923.00 
SERVICIOS GENERALES -------------------------------------------- $  6’630,965.00 
SERVICIOS GENERALES -------------------------------------------- $  1’801,849.00 
BIENES MUEBLES E INMUEBLES ---------------------------------- $  3’422,288.00 
OBRAS PÚBLICAS ------------------------------------------------------- $  9’889,118.00 
EROGACIONES DIVERSAS -------------------------------------------- $       20.970.00 
DEUDA PÚBLICA ------------------------------------------------------- $  3’289,383.00 

 
TOTAL EGRESOS: ---------------------- $46’659,079.00 

 
EXISTENCIAS AL 31 DE OCTUBRE 2008 ------------------------------ $6’586,109.00* 

 
 

*Cantidad etiquetada para obras, servicios y gasto corriente 
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CONCLUSIONES 
 
Sólo para puntualizar unos últimos detalles, quiero reiterarles lo siguiente: 

 Actualmente ya tenemos pagado el 100% de la primera etapa del rastro municipal, 
quedando pendientes sólo detalles como la introducción de luz eléctrica, algunas 
puertas y la cámara de refrigeración. Con la aportación del equipo que ya 
gestionamos con la SEDER, estamos previendo iniciar operaciones el próximo mes 
de febrero. 

 Respecto a la planta de tratamiento de aguas residuales de la cabecera municipal, 
sólo nos falta por pagar aproximadamente $900,000.00 pesos y al concluirse 
quedarán invertidos 25 millones de pesos. 

 Un proyecto que tenemos programado ejecutar para el próximo año, es la 
conclusión del tramo carretero a cuatro carriles de la autopista, hasta el crucero de 
la carretera federal libre Zapotlanejo-Tepatitlán.  

 También estamos gestionando con el Sr. Gobernador del estado, Lic. Emilio 
González Márquez, que Acatic sea incluido en el proyecto del acueducto de la Presa 
El Salto que dotará de agua a los municipios de El Valle de Guadalupe y Tepatitlán. 
Por este conducto le suplico, Sr. Representante, que sea portavoz de esta reiterada 
petición ya que con esta obra resolveríamos el problema de agua para nuestro 
municipio por muchos años. 

 Como pudieron darse cuenta, estamos realizando obras, y tenemos proyectos con 
AMPLIA visión a futuro. Estas sí son acciones de calidad, son acciones que 
resolverán problemas de nuestra generación y la de nuestros hijos; acciones que 
darán soluciones para los próximos 20 ó 30 años… 

 Finalmente, quiero agradecer: 

 Primeramente a Dios, por haberme concedido la gracia de dar un poco de mi 
vida para ponerla al servicio de la gente de mi pueblo. 

 Al Presidente de la República porque los programas federales sociales, hoy si 
llegan al municipio. 

 A nuestro gobernador del estado por todo el apoyo que está dando a Acatic 
en beneficio de los que menos tienen.  

 Al Sr. Rubén González, Gerente de la empresa Sello Rojo, por el apoyo 
desinteresado que ha brindado para el desarrollo de los acatiquenses. 

 A mi familia, porque me ha sabido comprender y apoyar en la difícil  tarea de 
ser Presidente Municipal. 

 A todos mis compañeros de trabajo, que igualmente, dan todo su esfuerzo y 
profesionalismo en el desempeño de sus funciones con respeto y buen trato 
al público. 
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 Al pueblo en general y a todos ustedes que con su presencia el día de hoy, 
me demuestran su apoyo moral y su solidaridad.  

 A todos les agradezco y le aseguro que seguiremos trabajando con una 
mejora continua realizando ACCIONES POR TI.  

 Gracias y que Dios los bendiga. 

 
H. AYUNTAMIENTO DE ACATIC, JAL. 

ADMINISTRACIÓN 2007-2009 
OFICIALÍA MAYOR ADMINISTRATIVA 

 
RESULTADOS DE LA 2ª ENCUESTA MUNICIPAL: “TU OPINIÓN CUENTA” REALIZADA EN ACATIC, EL 

REFUGIO Y TIERRAS COLORADAS EN EL MES DE AGOSTO/08 CON UNA MUESTRA DE 120 
CUESTIONARIOS CON 20 PREGUNTAS CADA UNO. 
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D I F   M U N I C I P A L 
 
 
El DIF fue creado con la misión de proporcionar la atención de Asistencia Social a la 
población coordinando las acciones que en este aspecto realicen otras instituciones afines. 
Es por ello que estamos desarrollando varios programas sociales a través de los cuales 
capacitamos, estimulamos la economía, promovemos y apoyamos a la población. 
Las principales acciones durante este año han sido las siguientes: 
 
TALLER DE CAPACITACION.- Durante el 2008, atendimos 8 especialidades diversas con 
la finalidad de brindar un apoyo laboral que pueda coadyuvar en la obtención de recursos 
familiares del ciudadano. 
 
CURSO PREMATRIMONIAL CIVIL.- Con el objetivo de  promover la armonía entre las 
futuras familias, el sistema DIF municipal lleva a cabo pláticas prematrimoniales. 
El curso fue impartido a un total de 151 parejas que buscaron oficializar ese vínculo, 
contribuyendo así a fortalecer la seguridad jurídica de las nuevas familias. 
                
TERCERA EDAD  “NUEVO MILENIO “ 
 

Se siguen reuniendo en las instalaciones del DIF realizando diferentes actividades 
de terapia ocupacional.  

Han tenido excelente participación a nivel municipal, regional y estatal.  
Del 25 al 30 de agosto se celebró la semana del adulto mayor realizando diferentes 

actividades culturales, deportivas y religiosas. 
Se entregaron  154 credenciales del Plan Venerable y 187 del INSEN a los adultos 

mayores. 
 
EVENTOS ESPECIALES 
 
Durante el año informado, llevamos a cabo o participamos en 26 eventos de festejos o por 
aniversarios diversos, siendo éstos a niveles locales, regionales y estatales. 
 
UNIDAD BÁSICA DE REHABILITACIÓN 
 

En la unidad básica de rehabilitación se ofrece a través de un equipo humano, 
terapias físicas, de Lenguaje y Psicológicas, a pacientes con necesidades especiales, sin 
importar su edad. Estas están complementadas con ejercicios, programas de estimulación 
y uso de aparatos específicos para su recuperación.  

Con ello, se logra que el paciente se reincorpore a las actividades normales de su 
vida cotidiana, recuperando los movimientos de sus miembros y que aprendan a aceptase 
y vivir con su enfermedad o tomar ventaja de sus capacidades diferentes. 

Las consultas y tratamientos fueron los siguientes: 
Terapia física ---------------------------- 1555 
Oculista  ----------------------------------   375 
Psicología --------------------------------   360 
Homeópata  -----------------------------    280 
De rehabilitación -----------------------    209 
Audiometría ------------------------------     35 
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PAIDEA 

PROGRAMA PARA LA PREVENCIÓN Y ATENCIÓN INTEGRAL DEL EMBARAZO EN 
ADOLESCENTES 

 
Localizamos a madres adolescentes para invitarlas a formar parte del grupo de 

autoayuda. Los beneficios que reciben son:  
• Terminar sus estudios de primaria y secundaria en colaboración con la SEJ 

obteniendo una beca económica.  
• Recibir temas que les ayudarán a cuidar a sus hijos, a quererse y valorarse como 

mujeres y como madres.  
 
ORIENTACIÓN ALIMENTARIA 

1. PAAD (DESPENSA).- En el este año repartimos 524 despensas a familias que no 
reciben otros beneficios.  Al entregar la despensa las personas responsables del 
beneficiados, reciben una plática de orientación alimentaria, la cual tiene como 
objetivo orientarlas para mejorar su alimentación y economía. 

   
2. PROALIMNE.- Mediante este programa se beneficiaron 200 niños a los cuales se 

les entregaron 33,600 litros de leche, dándoles 14 litros por mes, la cual se 
complementa con la entrega de productos nutritivos para fortalecer su alimentación. 

 
3. DESAYUNOS ESCOLARES.- Los desayunos escolares tienen como objetivo 

atender a la población infantil preescolar y escolar que por su situación 
socioeconómica o de salud sean considerados en estado de riesgo, otorgando una 
ración de alimento durante las horas de clase que proporcione energía y proteína 
en la dieta diaria, con el fin de mejorar su estado nutriciona, aumentar su capacidad 
de concentración e incrementar sus aptitudes en el aprendizaje. 

 
Existen las modalidades de frío y caliente; actualmente se beneficia a 828 niños, 
entregándose 360 desayunos calientes y 468 fríos en Preescolares y Primarias. 

Se equipó, con apoyo del DIF Jalisco, 1 Escuela con Cocina Me-nutre. 
 

 
TRABAJO SOCIAL 

El objetivo principal de trabajo social del Sistema DIF, es orientar a la población sobre los 
servicios y apoyos que se brindan por parte de esta institución. 

En el mes de Septiembre, iniciamos el programa CONTIGO DIF, el cual tiene como 
objetivo principal atender la problemática de las familias en condición crítica. 

A través de este programa, se brindaron apoyos de cirugías, prótesis, medicamentos, 
pañales, auxiliares auditivos, entre otros.  
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Tabla comparativa de diversos apoyos prestados por el DIF Acatic: 

 

 PROGRAMA PREVERP: 

                   Es un Programa enfocado a la PREVENCION DE RIESGOS PSICOSOCIALES 
en el que se otorga información con el fin de ORIENTAR Y CONCIENTIZAR a los jóvenes 
y a sus papás a llevar una vida sana y sin adicciones.  
En el año informado, llevamos a cabo acciones enfocadas al “REALCE DE VALORES” en 
las que participaron 163 jóvenes y 36 padres de familia de nuestro Municipio quienes 
reciben becas para sus estudios y campamentos recreativos. 
  
PROGRAMA PROPADETIUM: 
 
                    Es un nuevo programa en el municipio, el cual está enfocado a los niños y 
adolescentes que estando en edad escolar tienen que trabajar y están en riesgo de 
abandonar sus estudios por necesidad económica.  
Los beneficios recibidos son orientación, becas y apoyos médicos  
 
PROGRAMA ECAPAF: 
 
 
                    La Escuela Comunitaria Activa para Padres de Familia tiene como objetivo 
fortalecer las relaciones familiares desde sus cimientos que son los Padres, con la finalidad 
de mejorar su calidad de vida familiar.  
 
** Actualmente se cuenta con 1 grupo formado en la cabecera por 21 padres de familia que 
acudieron a 4 sesiones de metodología participativa con los siguientes temas: “dignidad de 
la persona humana”, “valores y virtudes” “la maravillosa tarea de ser padres”. 
 


